

MENSAJE DE PRESIDENTE

AMIGAS Y AMIGOS.....

Los saludo con mucho gusto a pocos días de cerrar un segundo año muy intenso y con grandes avances, parte del trienio que ustedes a través de su voto nos encomendaron el municipio para cuidarlo y trabajar por su mejor desarrollo, informándoles que seguimos cumpliendo compromisos, seguimos empeñados en transformar de manera importante a Yahualica.

Aprovecho la ocasión para reiterar mi agradecimiento a todos ustedes, finalmente sociedad y gobierno son siempre la mancuerna ideal para lograr cristalizar proyectos que sería imposible llevarlos a cabo solamente por parte del Ayuntamiento.

También agradezco de manera especial a mi familia, a mí esposa y a mis hijas que siguen donando parte de su infancia para que su padre continúe con esta difícil tarea de gobernar. Este Ayuntamiento se ha caracterizado por el trabajo en equipo, y por ello reconozco públicamente el espíritu democrático y responsable de todos y cada uno de los regidores que me han acompañado en todo momento y sobre todo a la hora de tomar decisiones en beneficio del municipio, se han dejado por un lado el partidismo, necesario a la hora de los tiempos electorales y que cuando se lleva a extremos del fanatismo termina estorbando en que se logren dividendos reales y progresistas. Hemos sido un gran equipo, primero como amigos y también de compañeros en la complicada y ardua tarea de gestionar, mi reconocimiento y agradecimiento para todos y dada uno de los integrantes del H. Ayuntamiento.

También a mis directores les hago una importante mención, pues ellos y su personal son los que sacan el trabajo adelante, todos los que conformamos esta administración sin excepción nos hemos puesto la camiseta y nos forzamos día con día para lograr el Objetivo que nos trazamos desde el primer día, el Objetivo primordial y único de mejorar las condiciones de vida de nuestro municipio.

No he sido un presidente de oficina, pues sentado atrás de un escritorio no se consigue mucho. En este encargo la palabra clave es gestionar, y para bajar recursos y proyectos hay que tocar muchas puertas y hay que gastar suela yendo y viniendo a Guadalajara, a la Cd. de México y hasta donde sea necesario, pues los recursos nunca llegan solos, hay que salir a buscarlos.

Simplemente un ejemplo, hace pocos días entregamos recursos a cerca de 1400 adultos mayores, lo cual me emociona mucho pues nuestros ancianitos se merecen eso y más, por toda una vida de trabajo, más de 1 millón y medio de pesos entregamos en esa ocasión. Se dice fácil, pero se tuvo que hacer un gran esfuerzo en bajar ese programa sobre todo porque Yahualica ni siquiera estaba considerado, comenzamos con 50 cincuenta y ahora vamos por más, muchos más adultos mayores y más apoyos y programas para el bienestar de nuestra gente y sus familias. Igualmente en el programa llega para estudiantes y discapacitados fuimos incluidos por nuestra insistencia porque tampoco estábamos considerados.

Seguimos apostándoles a la Educación, a la cultura y al deporte porque estamos convencidos de que son las mejores herramientas para que nuestra sociedad se desarrolle en forma integral y definitiva y sobre todo que nuestros jóvenes vivan alejados del cáncer de la drogadicción y la delincuencia.

En educación hemos apoyando al 85 % de las Escuelas del municipio y nuestra meta para el próximo año es abarcar el 100 %. En cultura hemos realizado el doble de eventos este año que lo que la administración pasado hizo en todo el trienio y en deportes hemos continuando apoyando a toda la niñez y juventud yahualicense para que practiquen esta importante actividad y tener una sociedad más sana y con mejores expectativas de vida.

Estamos trabajando en macroproyectos los cuales detonaran en forma revelante el desarrollo de nuestra entidad, ya se comenzaron los trabajos en cuanto al proyecto ejecutivo del libramiento, el cual desviarará el trafico pesado y con esto resolverá en gran parte el problema de vialidad así como evitar que se sigan deteriorando nuestras calles, pronto también comenzaremos con la construcción de 3 plantas tratadoras de agua potable 1 en la cabecera y las otras en cada delegación, el camión de salud, la central nueva pronto estará funcionando, el nuevo rastro, el cual es el primer rastro ecológico del estado, participamos conjuntamente con otros doce municipios de la región en los proyectos del Relleno Sanitario y del vivero regional, donde a través de este ultimo recibiremos cada año 50 mil arbolitos para plantarlos y transformar a nuestro municipio en una reserva ecológica y garantizar con ello que nuestras futuras generaciones tengan un mejor lugar para vivir.

Tengo la certeza de que este sueño lo compartimos muchas y muchos yahualicenses, y sé que lo podremos lograr sin duda a medida que sigamos trabajando en conjunto y unidos siempre por lo que nos unirá por siempre y para siempre, el amor por nuestras familias, por los nuestros, y el amor por este maravilloso municipio... Yahualica.

Muchas Gracias.

Dr. Elias Octavio Iñiguez Mejía.

Presidente Municipal

SECRETARÍA PARTICULAR

Oficina donde se lleva la agenda del C. Presidente Municipal, concertando audiencias con Dependencias Estatales y Federales, para tratar asuntos claves para el desarrollo del Municipio, además de canalizar asuntos de la ciudadanía, recepción de llamadas y elaboración y envío de documentos, entre los que se encuentran: 100 comisiones, 270 comprobantes de domicilio, 350 constancias de residencia, 340 de solvencia económica, 40 de registro de fierro y 40 de origen, así como el control de 430 oficios internos y externos.

SECRETARÍA GENERAL

Continuando con los trabajos en esta dependencia se han integrado las iniciativas y peticiones en los órdenes del día para su debido análisis y dictaminación por el Pleno. Realizando 39 sesiones de Ayuntamiento, 18 ordinarias y veintiún extraordinarias, así como una solemne y la certificación de 1,824 documentos.

Se mantiene continuo contacto con dependencias gubernamentales para el envío y firma de diversos convenios.

De igual forma se siguen los trámites del programa de Regularización de Predios Rústicos, beneficiando este año a un aproximado de treinta y dos personas con la expedición de la resolución emitida por el Comité Interinstitucional. Habiendo recibido quince solicitudes para el inicio de las gestiones correspondientes.

SINDICATURA

Gracias a la interacción de los sectores logramos consolidar las acciones de conciliación, aplicación de criterios y organización administrativa con el establecimiento de políticas que nos permitieron dar mayor agilidad a la solución de conflictos. Hemos continuado con el ritmo de trabajo, habiéndose incrementado en los últimos meses del presente año cuya pauta fue marcada desde el inicio de esta administración, igualmente hacemos mención que durante el año se realizaron renovaciones de contrato de trabajo de personal administrativo y elementos de línea, suscribiéndose 27 finiquitos de terminación laboral. También se elaboraron 86 Contratos nuevos y 240 renovados, así como 21 convenios.

En cuanto a contratos de comodato y de prestación de servicios, en el año se firmaron 36.

Se atiende a la ciudadanía, brindándole asesoría y ayudándole a celebrar acuerdos para solucionar su problema, habiéndose elaborado 21 convenios con particulares y con algunas empresas para formalizar los proyectos.

Se rindió informe previo y justificado promovido en el congreso del estado de 11 amparos y 1 incidente.

Se firmó el convenio con la Comisión Estatal del Agua para la realización durante el próximo año de tres plantas tratadoras, una para la cabecera y dos más, una para cada delegación, proyectos donde se invertirán cerca de 40 millones de pesos.

OFICIALÍA MAYOR

Las labores realizadas por esta dependencia, son esencialmente agilizar y fortalecer los trabajos de las diferentes áreas que conforman nuestra institución con el fin de lograr en el menor tiempo posible el máximo rendimiento,

teniendo como consecuencia el beneficio de la comunidad yahualicense. Así como para dar cumplimiento a las peticiones, quejas y sugerencias de la ciudadanía.

Además mantenemos en orden el archivo del personal que labora en este Ayuntamiento, contando hasta el momento con aproximadamente 290 funcionarios públicos, 210 de nómina y 80 eventuales.

Procurando el bienestar social se apoyó con un total de 60 traslados a varias familias con vehículo y conductor para llevarlas a la ciudad de Guadalajara al Hospital Civil Viejo. También facilitamos las instalaciones del Auditorio Municipal y mobiliario para realizar todo tipo de eventos, así como para eventos del mismo Ayuntamiento y otras Instituciones.

Para septiembre, mes de las Fiestas Patrias, trabajamos en equipo con compañeros directores con el fin de que las fiestas se celebraran sin ningún tipo de problema de organización.

EDUCACIÓN

En el área de Educación aportamos la cantidad de \$85,000.00 a las cinco escuelas que están dentro del programa "Escuelas de Calidad". Otorgando \$507,434.77 en becas y apoyos para que la educación sea íntegra y garantice el desarrollo intelectual y moral de los estudiantes.

Cumpliendo con el programa "Mejorando Tu Escuela", se benefició un 85% de las escuelas de nuestro municipio, con la cantidad de \$497,088.00, con la finalidad de que las instituciones estén en buenas condiciones y brinden servicios de calidad a sus estudiantes.

Educación también se involucró y tomó parte de la Red Municipal Contra las Adicciones, porque sabemos que la salud física y mental de los estudiantes de los diferentes niveles, es de suma importancia para el bienestar familiar y social, misma que se ve reflejada en el rendimiento escolar. Realizando un festival preventivo, donde asistieron aproximadamente unos 600 estudiantes, así como el "1er Foro Juvenil Yahualicense" impartándose los temas de tabaquismo, marihuana, alcoholismo, estadística y superación personal.

Para lograr los objetivos, se realizó un proyecto llamado "Niño Limpio y Sano", donde nos coordinamos con: Servicios Médicos Municipales, DARE, Asistencia Social, Instituto de la Mujer, favoreciendo a todas las escuelas de la cabecera municipal y algunas localidades.

Con la intención de elevar la calidad de vida del ser humano, se ofrecieron 18 conferencias con el Psicoterapeuta Helios Campos Estrada, donde se trataron los temas de "Habilidades para la Vida" y "Valores Fundamentales para el Ser Humano" fortaleciendo una educación integral se acompañó a la Red Municipal contra las Adicciones y a DARE a las clausuras de estos programas, donde los alumnos recibieron diplomas y sobre todo el conocimiento y el compromiso de decir NO A LAS DROGAS participando 8 localidades, así como las diferentes escuelas de Yahualica.

En respuesta a la gran labor de entrega y compromiso de nuestros maestros de Yahualica y municipios vecinos, homenajeamos, felicitamos y festejamos su día con un gran convivio. Además con el objetivo de fomentar el patriotismo y el amor a México, conmemoramos favorablemente las fechas cívicas.

La Regiduría y Dirección de educación sienten una gran emoción y satisfacción porque al fin se pudo abrir una Telesecundaria en la comunidad de Río Colorado, después de tantos esfuerzos vimos el arranque del nuevo ciclo escolar en ese lugar, con esto se benefició a las localidades de El Potrerillo, La

Estancia, Santillán, Salto Verde y directamente a los vecinos de esa comunidad así como de Agua Colorada, iniciando con un total de 26 alumnos, ayudándolos con bicicletas para su traslado.

Se inició el programa "Escuela Sana" donde participaron 32 instituciones y se manejará un monto de \$527,357.00, programa por medio del cual se rehabilitarán y se acondicionarán estos espacios.

En la Telesecundaria "Jesús González Gortázar" de la delegación de Huisquilco, logramos la rehabilitación del Módulo completo que está formado por 3 aulas, laboratorio, baños y aula de usos múltiples, así como la construcción de la banqueta.

Realizamos la reinauguración del Jardín de Niños "José Vasconcelos" del barrio de Tecoluta, donde se construyó una plataforma y una barda de maya ciclónica con un costo de \$37,974.00 para instalar el aula ligera donada por el gobierno municipal.

El pasado 4 de diciembre se inició con la restauración del jardín de niños María Santos Delgadillo, el cual pronto abrirá sus puertas nuevamente en el edificio que ocupaba anteriormente.

CENTRO DE MAESTROS

La Dirección General de Actualización del Magisterio convocó a los CEA del ciclo escolar 2007-2008, inscribimos a más de 250 maestros de educación básica de Cuquío, Mexxicacán, Cañadas de Obregón, Tepatitlán, Teocaltiche y Yahualica.

Se realizaron los cursos Estatales de Actualización todos los sábados del 1º de marzo al 26 de abril de 2008 en las instalaciones de la Escuela Secundaria General No. 2 "Manuel Ávila Camacho" con las participaciones de 271 docentes.

El personal administrativo de este Centro de Maestros, asistió a períodos de capacitación al CEDEP en la ciudad de Guadalajara.

1. En el mes de febrero para la asesoría y coordinación de los CEA 2007-2008.
2. Durante el mes de junio para el manejo de los software de inscripción para el examen nacional para maestros en servicio (ENAMS 2008-2009).
3. En julio para la organización del curso básico de capacitación "Prioridades de la Educación" información sobre el programa "Alianza por la Educación" y el inicio de los trayectos formativos.

Se convocó a los maestros para el examen nacional de competencias digitales, mismo que se aplicó en distintas sedes en la ciudad de Guadalajara.

Se difundió el programa Nacional contra el Rezago Educativo.

Se brindó apoyo técnico al personal del Centro de Maestros que participaron como asesores para preparar a los docentes que reprodujeron el CBC "Prioridades de la Educación", en la escuela Secundaria Técnica No. 31 en la ciudad de Tepatitlán.

Se llevó a cabo el curso Básico de Capacitación "Prioridades de la Educación" los días 13, 14 y 15 de agosto de 2008 en la Escuela Secundaria General No. 2 "Manuel Ávila Camacho" con un total de 312 maestros de los tres niveles educativos de educación básica de la región.

Se realizó el período de inscripción a los ENAMS 2008-2009 de acuerdo a los trayectos formativos elegidos por los docentes, del 18 de agosto al 4 de septiembre, brindando atención a 281 maestros en un período de 15 días.

En conjunto con la Dirección de Coordinación Operativa se integró el paquete con la información de maestros inscritos al ENAMS, del 4 de septiembre en CEDEP.

Nos visitó el Maestro Francisco Bocado, Director de Coordinación Operativa de la DGA y SM del estado, para revisar los espacios en las instalaciones que facilita la Escuela Secundaria General No. 2 "Manuel Ávila Camacho" con la intención de iniciar con el trámite para que el Centro de Maestros sea independiente del Centro de Maestros 1407 con sede en la Escuela Normal Superior de Jalisco.

CULTURA

La cultura, siendo el movimiento primigenio del hombre, así como la cimentación de todo un conglomerado de actitudes y disposiciones, es la forma más acertada de reconocernos en el otro y ante el otro; es la cultivación diaria del espíritu humano para engrandecerlo y fortificarlo. Por ello, para un nuevo desarrollo cultural, el Gobierno Municipal ha dispuesto que eventos de más alta categoría y renombre sean exhibidos en nuestras tierras, para sano esparcimiento de todos los asistentes.

Hasta el 1° de noviembre, en la Casa de la Cultura Agustín Yáñez, se han realizado 11 eventos, contando entre los más destacados la presentación del disco "Cercanos" de Mara, el concierto ofrecido por el Mtro. Enrique Flores, uno de los más importantes guitarristas en la historia de nuestro estado y la soprano Katia Irán y el del Ensamble de Música Barroca "Mandola Musette Trío". Y entre las exposiciones destacaron la de Rodolfo Pérez LOBHO, la de la Sociedad de Artistas Visuales "Concretus" y la de "Mujeres Jaliscienses", realizado en coordinación con el Instituto de la Mujer.

Asimismo, engrandeciendo a uno de los más doctos literatos de México y Latinoamérica, se creó y desarrolló con gran éxito el "1er Festival Cultural Yáñez", del 01 al 10 de mayo, realizándose varios eventos en sedes diversas. Durante el mismo, se entregó la Presea "Agustín Yáñez" al Prof. Elías Sandoval Loza por su destacada trayectoria como músico, Profesor y cronista del Municipio. Entre los eventos de mayor envergadura tuvimos el concierto del Coro del Estado de Jalisco, el de la Orquesta Filarmónica Juvenil de Guadalajara y la conferencia magistral "Lo filosófico en Yáñez" del Dr. Juan M. Negrete Naranjo. En total se realizaron 18 eventos.

Y para un completo desarrollo, se instauró el proyecto Domingos Culturales que viene realizándose desde mayo a la fecha, contando con eventos de diversa categoría para gusto de todo el público asistente. Hasta la fecha se han realizado 26 eventos culturales, destacando la presentación del Guitarrista Javier Partida, del Flautista Jorge Cevallos Castellanos y de la Estudiantina de Encarnación de Díaz, entre otros.

De igual manera, en Manalisco y Huisquilco, durante sus fiestas patronales, se presentó el Coro de la Casa de la Cultura así como grupos artísticos provenientes de la ciudad de Guadalajara y de otros municipios del interior del estado.

En el mes de noviembre tuvimos la visita del maestro Horacio Franco, considerado uno de los mejores flautistas del mundo a quien se le concedió el título de "Huésped Distinguido de nuestra Villa".

En cuanto a la suma total se dio un avance histórico significativo: en lo que va del año se han llevado a cabo 72 eventos artísticos y culturales (el doble de los realizados el año pasado y el doble también de lo realizado por la anterior administración en sus 3 años de gestión cultural).

Los cursos ofrecidos en la Casa de la Cultura han sido: Dibujo y Pintura, Creatividad Infantil, Técnicas Mixtas, Canto Coral, Guitarra, Ballet Folclórico para principiantes y para avanzados en varias categorías, Francés, Inglés para niños, jóvenes y adultos, computación inicial y para avanzados.

Por otra parte, la catalogación en Archivo Histórico continúa, ya descubriéndose documentos antiguos de finales del siglo XIX, así como importantes manuscritos de la Guerra Cristera y diversos de enorme trascendencia del período 1940-1957.

DEPORTES

A través del equipo que conforma el área de deportes, asumimos la responsabilidad de coordinar las acciones orientadas a favorecer la calidad de vida de los yahuaticenses, mediante la práctica del deporte y la actividad física en sus diversas manifestaciones.

Promovimos la actividad física motivando la participación de un gran número de ciudadanos, incrementando el número de torneos, tanto en la rama femenil como en la varonil en las diferentes categorías, haciendo entrega de trofeos y calzado para los equipos participantes. Contando con la entusiasta participación de los planteles educativos de nuestra municipalidad.

Otra de las actividades que se llevaron a cabo fue iniciar los apoyos con arbitrajes para las ligas de básquetbol y fútbol. También se apoyó el selectivo del magisterio de las zonas 15, 58 y 67, así como en la jornada de la amistad que se llevó a cabo el 14 de febrero, con la participación de varias escuelas, así como en el evento realizado por el departamento de Educación y Cultura en el auditorio municipal, en el cual se contó con la presencia del ex futbolista Cesar Andrade (Jugador del equipo "Atlas"). y con arbitraje en fútbol, básquetbol, en las eliminatorias de los juegos magisteriales en la etapa región altos sur en la ciudad de Tepetitlán.

Se apoyó a la liga municipal de fútbol de la 1ª y 2ª fuerza con los trofeos, calzado para el jugador mas destacado del encuentro y balones para los equipos participantes en la final.

Otra de las actividades de relevancia fue el mantenimiento de las canchas municipales, colocando redes nuevas, pintando las de básquetbol, voleibol, así como las porterías de fútbol y material deportivo para el Jardín de Niños de la delegación de Apozol y para la delegación de Huisquilco.

Se continúa beneficiando a la niñez yahualicense, con clases de Educación Física impartidas por el personal del área de deportes en diversos Jardines de Niños de la localidad.

A mediados del año tuvo lugar la final de la liga de básquetbol municipal, tanto en la rama femenil, quedando campeón el equipo "SN" así como en la rama varonil el equipo tri-campeón "LA FAMILIA". También se realizó un paseo convivio para todos los ciclistas de nuestro municipio en el rancho "Cruz de Valente", participando 45 personas, haciendo entrega de playeras conmemorativas para los que participaron en la ruta.

En cuanto al Fútbol contamos con la entusiasta participación de 1,460 jugadores en las diferentes ligas entregando 320 uniformes a todos los jugadores de la liga infantil, apoyando a un total de 16 equipos, así como también se entregó material deportivo en varias comunidades del Municipio.

En el mes de septiembre se organizaron Noches Deportivas en la plaza principal con diversos juegos y premios para los participantes, destacando el Ciclismo infantil y juvenil de ambos géneros con la participación de más de 250 niños. Asimismo se apoyó con arbitraje en los partidos de fútbol de los Hijos ausentes contra el equipo Gallos. También se entregaron uniformes a los integrantes de los equipos de la liga municipal de básquetbol en la categoría libre.

Importante mencionar que se hizo entrega de 744 pares de calzado tenis a los alumnos de la Secundaria No. 2 "Manuel Ávila Camacho" y a la escuela Pedro Moreno de la localidad, erogando por tal concepto la cantidad de \$84,111.00.

INSTITUTO DE LA MUJER YAHUALICENSE

Durante este año se han realizado varias actividades, particularmente en lo que corresponde a la Atención Psicológica se dio consulta a un total de 813 personas, efectuándose 210 en presidencia municipal en el área de Asistencia Social y 603 en la oficina del Instituto de la Mujer. Así como asesorías legales por violencia física y psicológica con un total de 65 asuntos.

También se han brindado talleres de superación personal y autoestima a grupos de mujeres, contando con la asistencia de 432 en lo que llevamos del año. De igual manera se llevó a cabo la primera semana de la mujer del 2 al 8 de marzo, con diferentes talleres vivenciales y conferencias, así como la exposición de artesanías obra de damas yahualicenses. Igualmente se llevaron a cabo dos talleres vivenciales de manejo de emociones y estrés, con un total de trabajo de 15 horas cada uno, teniendo la asistencia de 30 ciudadanas.

Es importante señalar que se realizó la primera marcha contra la violencia, con motivo del 1er aniversario del Instituto de la Mujer. Mencionando igualmente que nos sentimos orgullosos de ser los ganadores del Proyecto para la "Sensibilización de los Derechos de las Mujeres" a través de talleres, siendo este a nivel nacional, con la cantidad de \$125,000.00 pesos.

Entre otras actividades, también se realiza un taller de manualidades navideñas para mujeres, habiendo empezado el 6 de octubre del presente año, con la asistencia de 12 personas.

SEGURIDAD PÚBLICA

Importante mencionar que una de las prioridades de la presente administración 2007-2009, es indudablemente e incondicionalmente la Seguridad Pública de los ciudadanos. Es por eso que ha dado prioridad al equipamiento, capacitación y gran atención hacia el personal que conforma esta dependencia.

Se ha hecho hincapié para que los elementos dialoguen con la ciudadanía y se haga conciencia con el objetivo de que no se infrinja el Reglamento de Policía y Buen Gobierno, generando más acercamiento con la gente de tal manera que exista nuevamente la confianza en la policía y se hagan las denuncias ciudadanas a tiempo para poder combatir con su ayuda la delincuencia que aqueja a nuestro municipio.

Actualmente el país entero se encuentra envuelto en una "guerra" contra la delincuencia, vemos que por parte de los tres niveles de Gobierno se hace un gran esfuerzo para combatir este fenómeno que aqueja a la sociedad. En nuestra región no somos la excepción, nos hemos dado cuenta que en municipios vecinos el hampa ha hecho de las suyas, amedrentando al gobierno y habitantes; afortunadamente nuestro municipio no ha sido aún víctima de este tipo de vándalos, sin embargo somos conscientes de que no estamos exentos de que estas situaciones se presenten en nuestro municipio, razón para seguir equipando y capacitando al personal que labora en esta corporación.

ESTADO DE FUERZA

Se cuenta con 53 personas, cuyo organigrama es el siguiente:

1 Director, 1 Primer y 2 Segundos Comandantes, 2 Policías Segundos, 45 de Línea (entre los cuales se encuentran dos oficiales D.A.R.E.) y 2 Secretarios (administrativos).

PARQUE VEHICULAR

Tres camionetas, marca Ford, tipo pickup, Modelo 2008, compradas por iniciativa de este Ayuntamiento.

Una camioneta, marca Ford, f-150, Modelo 2000 y otra 2007.

Dos vehículos, marca Ford, submarca Crown Victoria, Modelo 1998

Dos motocicletas, marca Honda, deportivas, de 125 cc., año 2005, Cuatro 2007.

Dos camionetas, marca Dodge Ram, tipo pickup, Modelo 2008, adquiridas por la importante gestión del C. Presidente Municipal ante el Consejo Regional de Seguridad Pública.

EQUIPO

Recibimos en comodato por parte de Gobierno del Estado más armamento, resultando de gran utilidad para el servicio. Asimismo hemos continuado con las gestiones correspondientes para la adquisición de más y mejor equipo, mencionando el siguiente: Casco balístico, escudos antimotines, rodilleras y

coderas; sin dejar de mencionar que se les ha proporcionado de manera continua uniformes completos a los elementos, logrando con esto dar una mejor imagen y aspecto a la corporación. De igual forma se nos otorgó un equipo de radiocomunicación moderno, y otro de cómputo actualizado, con programas mejorados que agilizarán los trámites del departamento, en base a los acuerdos tomados en el Consejo Regional de Seguridad Pública Zona Altos Sur.

VIGILANCIA Y PREVENCIÓN:

Imprescindible en este trabajo es que los elementos estén atentos y con premura en realizar patrullajes y operativos preventivos, otorgándole con esto confianza y seguridad a los habitantes del municipio.

Aunque parezca repetitivo, los operativos de vigilancia en forma permanente de las áreas adyacentes a los planteles educativos, sobre todo en los niveles de secundaria y bachillerato, son de suma importancia para los padres de familia, ya que por sus comentarios y del personal docente, ha sido palpable para ellos la disminución en el riesgo de venta de sustancias tóxicas a los alumnos.

No hemos descansado en el control de los centros botaneros, bares, discotecas, billares, cantinas, etc., con la finalidad de que no se les permita el ingreso a menores, o la venta de bebidas que contengan alcohol. Los operativos que se han realizado por parte del grupo nocturno han demostrado una gran aceptación por parte de los ciudadanos, ya que han intervenido en algunas situaciones en donde se ven involucrados individuos de peligrosidad, lográndose su captura.

VIALIDAD:

Difícil tema es la vialidad sobre todo cuando no hemos logrado inculcar en los conductores y peatones, el respeto a los señalamientos y prioridades que se deben considerar al conducir un vehículo. Trabajamos duramente para agilizar el tráfico que se aglomera en el primer cuadro y en especial alrededor de la Plaza Principal. Continuamos de igual manera con la delicada labor de evitar que los menores de edad manejen vehículos automotores, existiendo la tolerancia para aquellos que por una gran necesidad o por lo retirado de su domicilio, tiene que trasladarse al plantel educativo en el que estudia. También se han disminuido considerablemente las infracciones por exceso de velocidad.

Continuamente se les recuerda a los elementos sobre la tolerancia y el respeto que se debe tener con los ciudadanos, con aquellas personas que nos visitan de otros estados de la república, así como del extranjero.

Se han atendido varios accidentes dentro de la cabecera municipal, así como en las delegaciones, proporcionando el apoyo necesario en los accidentes en tramos carreteros, tanto Federales como Estatales.

PROGRAMA D.A.R.E.

Por parte del programa D.A.R.E. los oficiales no han dejado de trabajar para que la niñez y juventud de Yahualica estén siempre alejados de las drogas, inculcándoles varios tipos de actividades como deporte, lectura, etc.

Se ha impartido este programa a la mayoría de las escuelas de educación básica, así como a los alumnos de primer grado de la escuela secundaria, graduando aproximadamente hasta la fecha un total de dos mil quinientos niños. Actualmente se está trabajando en niveles de primero y segundo de primaria y en los Jardines de Niños de la cabecera municipal. Durante las vacaciones se realizaron por segunda ocasión los Cursos de Verano, teniendo buena respuesta, programando distintas actividades como infundir principalmente los valores, manualidades, pláticas preventivas, contando con el valioso apoyo de personal capacitado para impartir pláticas a los padres de familia, así como un cuento cuentos. Siendo importante mencionar que hizo acto de presencia personal de la Secretaria de Seguridad Pública del Estado, del área de Prevención del Delito asistiendo un día a una jornada de juegos que se organizaron, procediendo a realizar la entrega de regalos para los menores.

Los Oficiales siguen trabajando, quedando con satisfacción integrados en la Comisión Intermunicipal de Prevención del Delito, redoblando sus esfuerzos para poder realizar todas las actividades que se requieren al pertenecer a esta Comisión, ya que además de cubrir sus obligaciones hacen acto de presencia en los diferentes eventos.

El día 20 de octubre se realizó por primera vez en Yahualica el Foro Regional, con la asistencia de más de 800 jóvenes, principalmente aquellos que se encuentran estudiando a nivel preparatoria.

JUEZ MUNICIPAL

Mediante el trabajo coordinado de las organizaciones policiales municipales y estatales, se ha logrado un impacto preventivo en la comisión de conductas antisociales; delitos patrimoniales, pandillerismo y daño a la integridad física. Los resultados obtenidos en dichas acciones son: detenciones de personas y retenciones de menores, así como el aseguramiento de drogas, armas de fuego, armas blancas y objetos prohibidos.

En este año nos puso a disposición la Dirección de Seguridad Pública Municipal la cantidad de 957 (novecientos cincuenta y siete) ciudadanos detenidos, de los cuales remitimos al Ministerio Público Local 44 (cuarenta y cuatro) personas y 23 vehículos por la presunta comisión de delitos del fuero común, de igual manera al Ministerio Público Federal 7 (siete) detenidos por la presunta comisión de delitos del orden federal, y de los 906 (novecientos seis) detenidos sobrantes, se les aplicó el Reglamento Municipal de Policía y Buen Gobierno por la comisión de faltas administrativas sancionadas por dicho reglamento, el cual establece Amonestación, Labor Social, Multa y Arresto hasta por treinta y seis horas.

De igual manera la dirección de seguridad pública detuvo a 390 (trescientos noventa) automóviles por sonido estridente.

Durante este periodo se brindó asesoría jurídica a todas las personas que la solicitaron, de igual forma se realizaron conciliaciones familiares, así como entre diversas personas.

PROTECCION CIVIL

Nuestra función es salvaguardar la vida y los bienes de los demás, así como atender las necesidades de la ciudadanía, además de continuar con la preparación constante y permanente de nuestros elementos.

Las actividades realizadas son las siguientes:

Principalmente llevamos a cabo 395 atenciones en actividades de primeros auxilios, en accidentes viales, incendios forestales, en pastizales, de viviendas, derrumbes, ganado en carretera; así como reportes de fugas de gas, de cables y árboles caídos, 65 de combate de abejas, además 70 apoyos en eventos sociales y cívicos, romerías, eventos deportivos así como conmemorativos del día de la madre y del estudiante. También realizamos 24 capturas de caninos enfermos o que representaban un riesgo para los ciudadanos. Cabe mencionar que se efectuaron 5 simulacros de prevención de accidentes en diversos planteles educativos, continuando de igual forma trabajando en conjunto con el equipo de mantenimiento del Parque Recreativo "Presa del Estribón" para conservar un espacio, bello, limpio y digno para los ciudadanos que nos visitan.

JUNTA MUNICIPAL DE RECLUTAMIENTO

Una de las principales actividades en la Junta Municipal fue el registro 93 jóvenes de la clase 1990, anticipados y remisos, mismos que cumplirán con sus obligaciones militares durante el próximo año.

Se reclutaron 87 jóvenes, quedando a disponibilidad del 79º batallón durante el presente año. Y se hizo entrega de 87 cartillas del Servicio Militar Nacional y su hoja de liberación a los jóvenes que cumplieron a disponibilidad de la 15/a Zona Militar durante el año 2007.

Como atención y apoyo a los ciudadanos se dieron informes a la ciudadanía en general respecto de la tramitación de este importante documento.

Se entregó informe oportuno de lo anterior a la oficina central de reclutamiento de la 15/a Zona Militar; cumpliendo cabalmente con el convenio celebrado con la Secretaría de la Defensa Nacional (SEDENA).

REGISTRO CIVIL

Con el objetivo de proporcionar un servicio de calidad, se suscribió nuevamente convenio con el gobierno de nuestra entidad federativa, a través del Registro Civil Estatal para continuar con la digitalización del acervo municipal; además de que el personal asistió a capacitaciones y talleres. Lo anterior para que los trámites que requiere la ciudadanía se realicen de manera eficaz y oportuna.

Durante este período nuestro personal calificado llevó a cabo 1,254 trámites de Clave única de Registro de Población (CURP), 9,030 Actas y Certificaciones de Actas, así como Extractos. 276 Registros de Nacimiento, 136

Defunciones, 48 Inscripciones "D", 17 Divorcios, 09 Reconocimientos, 03 adopción, 64 Constancias de Inexistencia y 41 Aclaraciones.

Se entrega documentación mensual los primeros días de cada mes en el Módulo Regional de Jalostotitlán, Jalisco.

Teniendo como meta la atención y el servicio de la comunidad, se firmó el convenio entre el Gobierno del Estado en conjunto con la Dirección General del Registro Civil y el H. Ayuntamiento, para continuar con el servicio de SECJAL, en la dirección de esta institución.

Con el fin de salvaguardar el acervo del Registro Civil del municipio se empastaron 71 libros de actas de nacimiento, matrimonio y defunción.

De igual forma se apoya a la ciudadanía con el servicio de actas de otros municipios.

CATASTRO

Mediante las acciones del personal de este departamento se llevaron a cabo en forma eficaz y ágil 13,838 diversos tipos de movimientos entre los que se encuentra la recaudación de impuestos, traslado de dominio, elaboración de dictámenes, de certificados catastrales, autorización de avalúos, trámite de excedencias, traslado de sector, manifestación de oculto y avalúos técnicos entre otros, con una percepción hasta el momento por estos conceptos por la cantidad de \$3'993,793.17 (Tres millones novecientos noventa y tres mil setecientos noventa y tres pesos 17/100 M.N.)

Así mismo se informa que se benefició a los contribuyentes que cumplieron con los requisitos del 50% de reducción del impuesto, con la aplicación de un descuento por la cantidad total de \$227,437.00.

-y el descuento del 15%, conforme al artículo 18° de nuestra Ley de Ingresos Municipal por la cantidad total de \$367,956.00.

-En cuanto al artículo 18° de nuestra Ley de Ingresos Municipal, se aplicó un descuento de \$16,229.00 (Dieciséis mil, doscientos veintinueve pesos 00/100 m.n.) con el porcentaje del 5%.

- Se cobró un total de \$33,801.05 (Treinta y tres mil, ochocientos un pesos 05/100 m.n.) de recargos a los contribuyentes morosos que adeudaban años anteriores y a quienes no pagaron en el período de enero a abril del presente año.

A pesar de que por problemas cuya solución estuvo fuera de nuestro alcance, no se nos proporcionaron los recibos oficiales en tiempo y forma, razón por la que se dejó de cobrar por espacio de trece días hábiles; pero gracias al eficiente equipo de trabajo de este departamento, quienes se ocuparon con mucho esfuerzo y esmero para que todo el contribuyente que acudiera en el mes de febrero pudiera realizar su pago de predial, de tal manera que toda persona que se presentó hasta el 29 de febrero del año en curso, pudo realizar su pago con el descuento que marca la ley.

En el año 2007, en el período que comprende enero y febrero se cobró un total de 12,088 recibos y en el mismo período del 2008 se cobraron 11,791 recibos, cobrando 297 recibos menos que el año pasado a pesar de los días en que por causas ajenas a esta administración no se contó con los recibos Oficiales. Cabe mencionar que se cobran en promedio cuatrocientos recibos diarios en los dos primeros meses del año. Especificando que al cierre del 31 de marzo, se superó con un total de 174 recibos mas que en el mismo periodo del año pasado y con una recaudación superior en \$241,059.00 (doscientos cuarenta y un mil, cincuenta y nueve pesos 00/100 m.n.).

Se elaboraron las tablas de valores catastrales para el ejercicio fiscal 2009, conforme a las recomendaciones del Consejo Técnico Catastral del Estado. De esta forma el municipio entró al PROGRAMA DE FORTALECIMIENTO DE LA HACIENDA MUNICIPAL A TRAVÉS DE LA MODERNIZACIÓN CATASTRAL, el cual incluye aportaciones al municipio por parte del gobierno del estado y federación, en equipo, monetarias y técnicas para eficientar esta dependencia municipal. Por tal motivo personal de esta dependencia está asistiendo a capacitaciones en diferentes temas de la actividad catastral.

Además se hizo el cambio de pastas y encuadernado de los libros de anotaciones catastrales, hasta el año de 1988.

SERVICIOS MUNICIPALES:

ASEO PÚBLICO

Del Aseo Público depende en mucho el buen aspecto e imagen de nuestro municipio, por lo cual tratamos de hacer conciencia en la ciudadanía sobre la limpieza de la vía pública, aplicándonos a la labor de mantener lo mas limpio posible todas nuestras áreas públicas así como los lugares de esparcimiento y recreo.

Como apoyo y servicio social a la ciudadanía realizamos limpieza y saneamiento de gran cantidad de lotes y baldíos en diferentes puntos de nuestra cabecera municipal, detectando y limpiando varios tiraderos clandestinos, continuando con la limpieza periódica de cunetas, bordes de carreteras y ríos de aguas negras que atraviesan la ciudad. Así mismo seguimos ampliando las rutas de recolección en barrios y comunidades más alejadas, evitando con esto el acumulamiento de basura.

Se otorgó apoyo con alrededor de 150 contenedores para residuos a escuelas y comunidades rurales.

Con el fin de implantar la cultura del reciclaje de residuos en jóvenes y niños, seguimos con el programa en la mayoría de escuelas de nuestro municipio, en coordinación con la dirección de Ecología.

Se continúa trabajando en un proyecto muy importante no solo para el municipio sino también para la región entera como lo es el relleno sanitario regional el cual se ubicará en el municipio de San Ignacio Cerro Gordo, por lo que en breve tiempo ya no tendremos ningún tipo de basurero en nuestro municipio, ya que todos los residuos ya separados se trasladarán a una unidad de transferencia en Mexxicacán donde camiones especiales los recogerán para llevarse hasta su destino final donde se tratará y se aprovechará en importantes proyectos de reciclaje, así como para aprovechar la energía de bio-gas.

ALUMBRADO PÚBLICO

Área sumamente importante para el funcionamiento de las redes de iluminación y de los sistemas de bombeo del municipio, así como del compuesto eléctrico de los edificios municipales, parques y jardines, etc.

Dentro de este rubro se han realizado 1,554 servicios generales, consistentes en reparación de lámparas, líneas de alimentación, desperfectos eléctricos en edificios públicos, parques y jardines y otros. Así como obra nueva:

Iluminación del ingreso a la comunidad de Apozol.

Iluminación total del camino de Huisquilco al fraccionamiento El Guayabo.

Incluyendo para este fin 10 postes metálicos piramidales.

Iluminación del tramo comprendido entre la glorieta y el ingreso a Yahualica por la carretera a Aguascalientes (15 postes metálicos con sus respectivas lámparas).

Iluminación de la Avenida Lázaro Cárdenas en el ingreso a Huisquilco.

Incluyendo la Unidad Deportiva "Atenas" (15 postes metálicos con doble luminaria cada uno).

De igual forma llevamos a cabo la instalación de 68 lámparas nuevas en diferentes comunidades del municipio.

Actualmente se están electrificando varias calles en el barrio del Mirador, por iniciativa del C. Presidente Municipal en coordinación con la CFE.

CEMENTERIO MUNICIPAL

Una de las actividades de mayor relevancia fue el censo de tumbas en general con la finalidad de poder actualizar el padrón del municipio. Además se han regalado 4 gavetas en apoyo a personas de bajos recursos.

De igual forma se llevaron a cabo 128 inhumaciones, 14 exhumaciones y el registro de 37 propiedades.

Respecto a los trabajos que se realizaron en este lugar, destinados primordialmente a la mejora de las instalaciones, se encuentran las obras de 657 mts. de enjarre, 221 metros de banquetas, 166 metros de empedrado, 162 mts. de ladrillo, 102 mts. de colados y 9 jardineras en gavetas. Además se instalaron tubos de salida de agua pluvial, así como resanes en azoteas, orillas y paredes, instalando una red de abastecimiento de agua, así como nivelación de gavetas para evitar filtraciones. Además de fumigar los arbustos que están en el área.

MERCADO MUNICIPAL

Las responsabilidades de esta Dirección es llevar el control del pago de los respectivos impuestos así como mantener en las mejores condiciones las instalaciones del Mercado Municipal mediante la limpieza y fumigación constante.

Se lleva el control de pagos de los puestos del mercado tanto de los ahí establecidos, como de los comercios ambulantes, tianguis, baños públicos, esto se hace semanalmente.

También se cumple con la comisión de abastecer de combustible todos los días a los vehículos del Ayuntamiento así como a otros vehículos que se les otorga este apoyo previa valoración y autorización del ejecutivo municipal pidiéndoles el oficio de comisión correspondiente.

Se llevó a cabo la organización, control de entrega y acomodo de los puestos durante las fiestas septembrinas así como en los festejos propios de cada delegación al igual que en otras comunidades más, haciéndose los respectivos cobros al final de las fiestas, todo esto bajo recibos oficiales.

PARQUE RECREATIVO PRESA DEL ESTRIBÓN.

El desarrollo turístico se ha impulsado fuertemente y de forma constante hacia el desarrollo equilibrado y sustentable de la entidad, produciendo una mayor afluencia turística, generando con esto el beneficio de nuestro municipio. La coordinación y vinculación con los tres ámbitos de gobierno, así como el trabajo en conjunto, estimularon la sensibilidad en este rubro, así como el compromiso recíproco entre pueblo y autoridad.

Durante este año realizamos lo siguiente:

Se otorgó autorización a los estudiantes de nivel preparatoria para que pintaran una pared donde se encuentran ubicados los antiguos baños, para que pusieran un mensaje ecológico para crear conciencia sobre la importancia de reciclaje de residuos y el cuidado de medio ambiente.

Otra de las actividades fue marcar los estacionamientos en la parte de arriba, se pintaron las palapas, baños y jardineras que se encuentran ubicadas en las cortinas. Así mismo se pintaron los postes que sostienen la sogá en los andadores y las puertas.

Trabajamos en coordinación con otras áreas en algunos eventos de las fiestas y también en la entrega de recursos a beneficiarios de los programas Adultos Mayores, 70 y más, así como del programa de oportunidades. Durante este año se apoyó a los ciudadanos con la renta de mesas y sillas para sus eventos con un costo de \$20.00 (veinte pesos 00/100 moneda nacional) por mesa, que se distribuyen de la siguiente manera: El 50% por ciento de deposita en Hacienda Municipal y el resto es para el pago por concepto de renta del mobiliario a una empresa cervecera establecida en el municipio.

DELEGACIÓN HUISQUILCO

Se gestionó el ingreso al programa 70 y más para un gran número de personas vecindadas en esta Delegación. De igual forma en lo referente a deportes se apoyó a 4 equipos de diferentes edades con todos los gastos que generan en sus ligas, y al de vóleibol con materiales deportivos.

En un evento por demás emotivo se le entregó un Reconociendo a su futbolista más destacado de todos los tiempos.

Se realizó la obra de red de alcantarillado por la calle Aldama y Juárez Sur. Y se construyó el primer edificio de la escuela Telesecundaria Jesús González Gortázar, institución a la que se le otorga el apoyo con el pago de un intendente.

DELEGACIÓN MANALISCO

En cuanto al mejoramiento de esta Delegación se ha pavimentado una cuadra de la calle Obregón y se cambio la tubería de agua potable y alcantarillado de dicha calle.

Se empedró además una cuadra de la calle Independencia.

Apoyos:

Entrega de paquetes escolares de parte del programa " A clases con Vive " beneficiando aproximadamente a 70 alumnos de la escuela Tele -Secundaria "Agustín Yáñez"

Del programa "Mejora Tu Casa" se beneficiaron 6 familias (piso firme) y con tinacos, cisterna y bomba a 17 familias más.

Se otorga apoyo mensual a 50 familias con despensa por parte del DIF Municipal.

Además se apoya mediante el programa "70 y Mas" a 64 personas.

Y en cuanto al Apoyo del programa "Oportunidades" se beneficia a 60 familias.

MÓDULO DE MAQUINARIA

En esta área se le da mantenimiento constante al relleno sanitario, además de:

- * Preparar terreno para las calles de pavimentación (Degollado, Sauce, Jacaranda, y Mariano Jiménez entre otras.

- * Abrir red para agua potable en Arrollo el Caquixte así como en Manalisco frente a la Telesecundaria

- * Se reparó el 90% de caminos vecinales del municipio

- * Se trabajó en la Pavimentación con carpeta asfáltica en Ocotés de Moya

- * Se apoyó en la Asfaltación de varias calles en Huisquilco

- * Se realizó la Modificación de la glorieta por la salida a Aguascalientes

- * Se Terminó el pozo en Tecoluta

- * Se hicieron pozos profundos en el Húmedo, Santillán, en el Km 4 así como en el Rastro Nuevo

- * Se trajeron varios viajes de árboles para el vivero

- * Se reparó el campo de Fútbol en Manalisco con relleno de tepetate para empastar.

SERVICIOS MÉDICOS MUNICIPALES

Básicamente se otorga atención médica a los empleados y sus familiares, además de hacerles entrega de medicina. De igual forma a la población en general con el beneficio de consulta gratuita proporcionando el medicamento a muy bajo costo.

Se ha continuado con el Proyecto de "YAHUALICA MUNICIPIO DE SONRISA SANA" participando la Universidad de Guadalajara (U de G) y la Secretaría de Salud para brindar atención dental a toda la población del municipio y sus alrededores.

Surge el programa "Camión de la Salud" el cual puede llegar a todas las comunidades de nuestro municipio en donde no tienen al alcance los servicios de salud básicos. Tiene como finalidad establecer una nueva cultura médica, con el objetivo de realizar la detección temprana de padecimientos crónicos y referirlos a un nivel adecuado para su atención cuando así lo requiera. Es importante señalar que con este proyecto se ganó a nivel nacional obteniendo \$125,000.00 del estado como premio, obligándose el municipio para invertir otros \$125,000.00 dando un total de \$250,000.00 (doscientos cincuenta mil pesos 00/100 M.N.) para llevarlo a cabo próximamente.

Se realizó la feria de la Salud en el cual tuvimos participación este 25 de septiembre.

Se adquirió medicamento para surtir la farmacia en el presente año con un costo de \$175,995.01.

De igual forma se otorgó apoyo económico a empleados y familiares mediante la facturación de gastos en medicamentos que no existen en la farmacia municipal, así como para atención médica y dental en diversas especialidades, cirugías, hospitalizaciones, estudios de laboratorio clínicos, rehabilitaciones, etc. con un costo de \$139,940.00.

En el transcurso del año este H. Ayuntamiento y el Servicio Médico Municipal han logrado captar un total de \$50,044.69 por concepto de cuotas de recuperación de medicamento.

Para adquirir material en el consultorio dental se tuvo un gasto total de \$35,779.82 y del cual se tuvo una recuperación de \$32,883.36.

En el área de Asistencia Social se donó medicamento a un total de 535 personas de bajos recursos.

Un logro importantísimo de nuestro alcalde fue el ser nombrado Presidente de la Red Estatal de Municipios en Movimiento por la Salud, ya teniendo este cargo a nivel regional y hace un par de meses fue nombrado vicepresidente de la Red Nacional de Municipios Saludables, puesto desde el cual gestionará muchos apoyos en esta materia para todo el estado de Jalisco y por supuesto para el Distrito III y para nuestro Municipio.

COMUSIDA

Con el objetivo de mejorar la calidad en el seguimiento y control de las personas que viven con VIH/SIDA, realizamos actividades para hacer detecciones, efectuando 30 traslados a la ciudad de Guadalajara a citas médicas y psicológicas llevando 12 muestras para pruebas de laboratorio.

De igual forma gracias a las acciones del personal de Comusida, en el año proporcionamos atención a 1089 personas, continuando en estrecha coordinación con instituciones públicas y organismos de la sociedad civil en 16 eventos de diversa índole, además de un festejo especialmente para niños con VIH/SIDA y trabajar en la impartición de 191 cursos y pláticas para la información, prevención y concientización de esta problemática, conjuntamente con la entrega de 9,023 pergaminos de reflexión a migrantes y familiares, carteles con mensajes de prevención, sensibilización en derechos humanos, folletos repartidos, 20 revistas y 12 periódicos murales en escuelas de la población a lo largo de la jornada anual. Así como la venta y enseñanza en el uso de 9,031 condones en promoción.

Se dio la enseñanza a un Total de 21,881 personas capacitadas en Cursos y Talleres en Escuelas Primarias Secundarias, Preparatorias, C.B.T.A 32, a los adultos, jóvenes y niños que asisten al Comusida, Magisterio, Programa Oportunidades y población en general.

En apoyo al sector más desprotegido de nuestra población, repartimos 96 despensas a familias que viven con VIH/SIDA. Realizando de igual forma 51 actividades de expansión en comunidades del municipio. Además de 123 visitas

domiciliarias, e instalando 6 módulos de información en la cabecera municipal, así como en las delegaciones de Huisquilco y Manalisco, generando el beneficio de 23,615 personas en general.

De igual forma apoyamos en el seguimiento a 8 nuevos casos positivos atención médica y paciente con Elisa (+) y confirmar el resultado para su tratamiento.

Por último es importante mencionar que se continúa con la capacitación del personal de Comusida y se realiza el proyecto para dar seguimiento al programa "Yahualica Unido en la Lucha Contra el SIDA". Realizando un diagnóstico situacional del municipio.

RASTRO MUNICIPAL

En la dirección del Rastro Municipal, nuestro principal objetivo es que nuestra comunidad consuma carne de excelente calidad, razón por la que un Médico Veterinario Zootecnista se encarga de verificar que el animal se encuentre en condiciones óptimas de salud e higiene, libre de enfermedades que pongan en riesgo la salud de nuestra gente; garantizando de esta manera la calidad del producto que sale al mercado. De igual forma se compraron pruebas instantáneas que ayudan a detectar si les fue suministrado clembuterol a los animales destinados al sacrificio, por lo que de manera constante se realiza este procedimiento con resultados negativos hasta la fecha.

Cotidianamente el personal del Rastro se dedica a la limpieza general e intensiva de las instalaciones, fumigando de forma periódica para evitar la proliferación de la mosca, controlando de esta manera molestas infestaciones.

Las actividades que realizamos respecto al control sobre la propiedad de los animales que se presentan consisten en exigir los documentos que marca la Ley Agropecuaria para la autorización del sacrificio. Dichos documentos son: Guía de tránsito, orden de sacrificio y la factura, verificando que el fierro corresponda al señalado en el escrito que se presenta, para evitar el abigeato, llevando un registro diario por cada lote de animales.

En lo que se refiere a la recaudación de impuestos, continuamos con el cobro diario a los tablajeros por derecho de piso y acarreos, proporcionándoles un contra -recibo, y al fin de mes se les hace llegar el recibo oficial de la Hacienda Municipal; lo anterior a efecto de cumplir con transparencia en el manejo de los recursos. Es importante mencionar que hasta la fecha se ha recaudado un total de \$207,308.25 (doscientos siete mil, trescientos ocho pesos 25/100 M.N.)

NUEVO RASTRO

Es de suma importancia mencionar que este Rastro es el Primer Rastro Ecológico del Estado, ya que todo el desecho que sea originado, se destinará a la producción de composta, beneficiando de esta manera al sector agrícola de la región.

En lo que respecta al equipamiento, logramos nuestro objetivo:

Se realizó la perforación y equipamiento del pozo artesiano, logrando la extracción de pulgada y media de agua, dándole una profundidad de 206 mts. Además se instalaron 2 polipastos (grúas viajeras).

Se construyeron 2 cámaras de refrigeración.

Se acondicionó el sistema para que quedara instalada electricidad de alta tensión.

Colocamos malla en las dos áreas de sacrificio.

Lámparas dentro de las áreas de matanza.

Sierras de corte de canal y de pecho.

Se colocaron 2 lavamanos de acero inoxidable en las áreas de sacrificio de bovinos y porcinos.

Se construyó una nave de 30 corraletas para recepción de cerdos, esto con el fin de tenerlos en observación antes del sacrificio.

Se instaló el equipo de refrigeración para las cámaras frías, con el objetivo de proporcionar mayor higiene y calidad en los productos cárnicos para beneficio del consumidor.

Se edificaron tejabanos para el equipo de refrigeración, terminando el rielado para el traslado de canales a las cámaras frías.

Se pintaron las corraletas y estructura de fierro con material anticorrosivo para la protección de la nave de porcinos.

ADEMÁS SE ADQUIRIÓ UN VEHÍCULO FORD MODELO 2008 CON CAPACIDAD DE TRES TONELADAS CAJÓN SECO PARA EL TRASLADO DE CARNE. AL CUAL SE LE GRABO LA LEYENDA: "POR SALUD E HIGIENE ESTE VEHÍCULO TRANSPORTA CARNE EN EXCELENTE CALIDAD PARA TU CONSUMO" EL CUAL TUVO UN COSTO DE \$406,980.00 PESOS M.N.

Impotante mencionar que se clausuró el viejo rastro, procediendo a realizar la inauguración del Nuevo Rastro Tipo Ecológico el día 18 de octubre, iniciando con el trabajo regular en las instalaciones el jueves 23, comenzando con la modificación de los corrales para cerdos y bovinos ya que no cumplían con las características adecuadas a sus requerimientos.

Se dio inicio a las actividades ecológicas, propias de este tipo de rastro, consistentes en reciclar y utilizar los desechos orgánicos como son vísceras, sangre, excrementos, pelo, grasa y carne; esto con el fin de no contaminar, además de hacer fertilizante orgánico y aprovecharlo para jardines, campos de fútbol, etc.

Además de continuar con las labores se sacrificaron 513 porcinos y 130 bovinos, además de cobrar por derecho de piso y acarreo, habiendo recaudado por estos conceptos la cantidad de \$20,537.00 (veinte mil quinientos treinta y siete pesos 00/100 m.n.)

ASISTENCIA SOCIAL

Desde el inicio de esta administración uno de los compromisos fue enfocar los esfuerzos del gobierno y sociedad con la más alta prioridad al Desarrollo de los yahualicenses, pudiendo llegar a un nivel de cumplimiento al incrementar la prestación de servicios públicos de asistencia social con personal capacitado y responsable. Incrementando nuestros niveles de atención en aquellos ciudadanos más vulnerables y más necesitados del apoyo.

Con entusiasmo seguimos trabajando por el bien de nuestro municipio, otorgando la atención diaria a las personas en los diferentes conceptos que se refieren enseguida:

Alimentación.- Con despensas a familias de bajos recursos y a personas mayores de 60 años, con alguna enfermedad o discapacidad, siendo un total de \$133,758.91 (ciento treinta y tres mil setecientos cincuenta y ocho pesos 91/100 M.N.)

Medicamentos.- Con apoyos del 100% y 50% en medicinas, traslados, viáticos y estudios clínicos, siendo un total de \$147,976.19 (ciento cuarenta y siete mil novecientos setenta y seis pesos 19/100 M.N.)

De igual forma, en conjunto con el departamento de Seguridad Pública se apoya con traslados a Centros de Rehabilitación en caso de adicciones y problemas psicológicos para mejorar la calidad de vida de nuestra gente.

Apoyos funerarios.- Dentro de nuestra área se otorgó un apoyo de \$46,300.00 (cuarenta y seis mil trescientos pesos 00/100 M.N.).

Aparte de mantenernos continuamente cercanos a los problemas de nuestras comunidades, nos acercamos cada vez más a este sector, buscando llevarles el desarrollo a través de los diferentes programas como lo es el de "Oportunidades", siendo favorecidas 906 familias; en el programa Federal "70 y Más" beneficiando a 594 personas, logrando además el apoyo para un aproximado de 700 ciudadanos más en la cabecera municipal dando un total de 1294 apoyos a nuestros adultos mayores También calificamos en el nuevo programa federal de "Alimentación a Zonas Marginadas" (PAZM).

OPORTUNIDADES

Con el firme propósito de ayudar al sector menos favorecido de nuestra entidad, y con base a estudios socioeconómicos que se llevaron a cabo por personal adscrito del gobierno estatal y municipal con jornadas intensas de trabajo, se implementaron los programas de Oportunidades, 70 y Más, así como el Programa Alimentario a Zonas Marginadas, beneficiando a 956 familias, por consiguiente a un aproximado de 3,824 personas. Especificando a continuación las actividades de más relevancia:

Se instalaron 5 módulos de pago del programa oportunidades, contando con un padrón de 906 familias.

5 reuniones de capacitación para enlaces (GCI) en diferentes municipios.

5 capacitaciones a Comités con Vocales del municipio.

En el mes de junio se realizó un levantamiento de encuestas para el ingreso al Programa Oportunidades en las localidades de La Leonera, El Faro, Los Soyates, La Cuña, rancho La Presa, Cofradía, Río Ancho y El Sabinito.

PROGRAMA 70 Y MAS

Se realizaron 6 módulos de pago 70 y más con un total de \$3'070,687.00 (tres millones setenta mil seiscientos ochenta y siete pesos 00/100).

En total se beneficiaron 1,294 adultos mayores.

PROGRAMA DE ATENCIÓN A ZONAS MARGINADAS

El municipio ingresó al Programa Alimentario de Atención a Zonas Marginadas, donde contamos con un padrón de 50 familias en diferentes localidades como: Alto de Durazno, El Alto, La Yesca, El Sabinito, Los Limpitos, La Loma, Pozo Moreno, Los Cerrillos, Las Maravillas, El Cuervo, Los Alisos, El Montecillo y El Bajío.

Se realizó el primer módulo de pago al grupo de Atención a Zonas Marginadas con un total de \$24'500.00 (veinticuatro mil quinientos pesos 00/100 M.N.).

DESARROLLO HUMANO

La erradicación de la pobreza y la marginación social se logrará solo mediante una estrategia integral que permita proporcionar servicios básicos a la población y, al mismo tiempo promueva su participación en actividades que incrementen su productividad y sus ingresos. Garantizando la distribución de recursos adicionales de manera justa y equitativa a los sectores con menor grado de desarrollo con fondos de los diversos programas que se manejan a través de esta dependencia, es básicamente la labor que llevamos a cabo, relacionando a continuación lo más relevante del año.

CONGREGACIÓN MARIANA TRINITARIA A. C.

Estamos trabajando arduamente para lograr el beneficio de la población, es por eso que se logró la aprobación de un camión f-350 xl chasis cabina cat k6b modelo 2008 con caja térmica, con un valor de **\$406,980.00 (Cuatrocientos Seis Mil Novecientos Ochenta Pesos 00/100 M.N.)** Vehículo que se destinó para el resguardo del Rastro municipal, con el fin de proporcionar un excelente servicio en óptimas condiciones de higiene en el transporte de la carne que todos consumimos.

PROGRAMA VIVE

"MEJORA TU CASA"

Gracias a los tramites realizados ante la Secretaría de Desarrollo Humano, en este Programa Piso Firme y Techo que consiste en proporcionar cemento en apoyo para las personas de escasos recursos que cuentan con piso de tierra, de igual forma se logró ante esta misma dependencia tinacos y cisternas para aquellas personas que no cuentan con fuentes de almacenamiento, logrando la aprobación de 98 paquetes de almacenamiento de agua, 69 completos y 29 incompleto estos consisten en:

COMPLETOS

- 1 CISTERNA 1200 LTS (incluye kit flotador, tubo de succión y tapa)
- 1 TINACO BICAPA 600 lts (incluye kit, jarro de aire y tapa):
- 1 FILTROPLAS PASO
- 1 BOMBA CENTRÍFUGA ½ HP

INCOMPLETOS:

- 1 CISTERNA 1200 LTS (incluye kit flotador, tubo de succión y tapa)
- 1 TINACO BICAPA 600 lts (incluye kit, jarro de aire y tapa):
- 1 FILTRO PASO

Esto representa un beneficio para 98 familias de nuestra población que se encontraban sin sistemas de almacenamiento de agua segura por lo que también fue un beneficio mas a la salud de nuestra población evitando enfermedades por tambos oxidados o enfermedades por infecciones del agua.

PISO FIRME

Este apoyo consiste en beneficiar a familias de escasos recursos dentro de nuestro municipio que tengan sus pisos de tierra, en el mes de agosto y septiembre estuvimos instalando sus pisos firmes con un espesor de 8 cm dentro de las recámaras o cuartos de las viviendas que así lo requirieron, cabe señalar que no les costó un solo centavo esta instalación ya que este gobierno municipal destinó algunas cuadrillas para que no se generaran gastos para los beneficiados.

P.A.C.E.

Se logró la aprobación del programa **P.A.C.E.(Programa de Acción Comunitaria Estatal)**, logrando una aportación del Gobierno del Estado por la cantidad de **\$500,000.00 (Quinientos Mil Pesos 00/100 M. N.)** Y el H. Ayuntamiento se compromete a pagar **\$370,610.07 (Trescientos Setenta Mil Seiscientos Diez Pesos 07/100 M. N.)** dando un total de **\$870,610.07 (Ochocientos Setenta Mil Seiscientos Diez Pesos 07/100 M. N.)** que están siendo invertidos para las siguientes obras:

Nombre de la Obra

- **Construcción de Andador y Muro de Contención en Cruz de Zacate**
- **Red de drenaje en colonia San Juanito**
- **Red de drenaje, agua potable y pavimento hidráulico en Cruz de Zacate**
- **Construcción de escalinata en El Faro**
- **Red de drenaje en avenida El Faro**
- **Depósito de ferrocemento de 50,000 Lts. en la comunidad de los Llanitos**

ADULTOS MAYORES 2008

En días pasados se estuvieron entregando tarjetas electrónicas para un mayor servicio a los adultos mayores y no pierdan tiempo en hacer filas para retirar el recurso, mencionando que hasta la fecha se les ha depositado el equivalente a **11** meses consistente en **\$500.00** mensuales, esto corresponde a **\$4,500 pesos** por adulto mayor siendo **220** personas beneficiadas, ascendiendo a la cantidad

de **\$1'320,000.00 (Un millón trescientos veinte Mil Pesos 00/100)** y seguimos trabajando para ampliar nuestro padrón para que ningún adulto mayor de nuestro municipio se quede sin este apoyo.

CAPACITACIONES:

SIGUEN DANDO RESULTADOS LOS CURSOS DEL IDEFT.

BELLEZA

Se esta prestando servicio a la comunidad por parte de las alumnas inscritas en el curso de belleza, con 4 grupos en esta especialidad en diferentes horarios: De lunes a viernes y el día sábado. Las clases impartidas son maquillaje, cuidado de uñas y pies, así como cuidado del cabello; también realizan cortes de pelo, tinte, rayitos y otros, de manera gratis, solamente pagando el material utilizado por las personas que han requerido este servicio, impartiéndose actualmente las clases en el que era el Velatorio Municipal.

PROGRAMA "LLEGA"

El día 30 de julio del presente año, se llevó a cabo la entrega del recurso que se maneja por el Programa "LLEGA"; de igual forma de las tarjetas electrónicas que será el medio por el que se retirarán los apoyos trimestrales, actualmente se cuenta con un padrón de 129 personas discapacitadas y 94 estudiantes universitarios, siendo un total de 223 personas beneficiarias por medio del programa y un monto de **\$244,016.00 (Doscientos cuarenta y cuatro mil diez y seis pesos 00/100 M. N.)**, actualmente estamos gestionando la entrada de mas estudiantes y ciudadanos discapacitados, pues sabemos que nuestra labor es ver por el bien de nuestra gente.

Otorgando un total general en todos los apoyos gestionados por esta oficina de desarrollo humano por la cantidad de **\$2'501,923.40 (Dos Millones, Quinientos Un Mil, Novecientos Veintitrés Pesos 40/100 M.N.)** hasta la fecha, esto sin contar pisos firmes, tinacos y capacitaciones, pero lo mas importante es el beneficio para la población favorecida con los diferentes programas, comprometiéndonos a seguirles dando una atención de calidad por nuestra parte.

DESARROLLO RURAL

Se elaboraron actas de Entrega-Recepción de los apoyos otorgados por el Programa "Alianza Contigo" correspondiendo al año 2007 en beneficios de 45 familias con un monto de \$1, 184,531.90 (Un millón ciento ochenta y cuatro mil quinientos treinta y un pesos 90/100 M.N.) para proyectos Agrícolas, Ganaderos y de Desarrollo Rural.

Otro de los programas que se implementaron fue el de Mano de Obra Campesina, con la entrega de 48.0 Toneladas de cemento en las comunidades de La Tapona, el Baluarte, Huisquilco, Labor de San Ignacio, Ojo de Agua, El

Durazno y Río Colorado para obras como: Vados, Alcantarillas, Guardaganados y Caminos Ecológicos, todo esto para mejora de la infraestructura de los caminos rurales.

Se integró la Brigada contra Incendios Forestales como medida para la preservación del medio ambiente y los recursos naturales; operando durante los meses de marzo-junio, períodos que se considera crítico para este tipo de siniestros, atendiendo un total de 14 llamados en diferentes predios del municipio.

La Rehabilitación de 24.9 Km de Caminos Rurales en el Montecillo, Las Trojes, a la Tortuga, Santa Rosa, Cuesta de Acasico y la Tuna; además acarreo de 1400-m3 en los acotamientos en el tramo carretero doble carril Yahualica-Nochistlán.

En el área de Reforestación con la participación del Estado-Municipio, se donaron 12,000 Plantas Forestales que se distribuyeron entre los productores que así lo solicitaron, proveyéndolos de especies como Casuarina, Cedro Blanco, Eucalipto, Fresno, Prunos, Trueno, etc. además se reforestaron lugares públicos como la Unidad Deportiva, El Mirador, Rastro Nuevo y Presa del Estribón.

Con recursos del municipio por la cantidad de \$27,000.00 (veintisiete mil pesos 00/100 M.N.) y la participación del Gobierno del Estado a través de la Secretaría de Desarrollo Rural (SEDER) se impulsó a la Fruticultura Rural con las especies de Durazno, Ciruelo, Higuera y Guayabo de Calvillo; además se plantó un huerto de nopal con 2000 raquetas con el apoyo de parques y jardines, de donde se proveerá en el 2009 a productores que así lo requieran para iniciar sus propios huertos.

Por segunda ocasión se dio apertura a la Ventanilla del SISER para la captura de proyectos del Programa Activos Productivos haciendo un total de 40 proyectos con una inversión para el campo entre gobiernos y productores de \$4'345,336.84 (cuatro millones trescientos cuarenta y cinco mil trescientos treinta y seis pesos 84/100 M.N.).

Se inicia la operación del programa PESA asignado a comunidades de alta marginación como son La Jarrilla, El Tulillo, Llano de Ruices y San Juanito, dirigido por la agencia ATINA A.C. representado por el Ing. Raúl Franco Benavides en el Municipio en coordinación con la Dirección de Desarrollo Rural; con apoyos como pisos y techos firmes, paquetes sanitarios y almacenamiento de agua.

La Secretaría de Desarrollo Rural otorgó 30.00 Toneladas de cemento para el programa Mano de Obra Campesina, las cuales se destinaron para la construcción de un puente peatonal en el barrio Cruz de Zacate.

Se realizó la integración de expedientes, para el Programa Huertos Familiares para zonas marginadas, con una aportación del Gobierno del Estado de \$50,019.21, aportando los beneficiarios \$12,504.80 haciendo un total de \$62,524.01 (sesenta y dos mil quinientos veinticuatro pesos 01/100 M.N.) en apoyo para 6 familias.

Por último se integró el expediente para el Seguro Agrícola (PACC 2008) en beneficio de 13 comunidades y 1000-00 hectáreas que recurrentemente sufren algún siniestro como Granizadas, Sequías, Heladas, Excesos de Humedad, Fuertes Vientos, etc. este seguro es cubierto por SAGARPA-SEDER.

ECOLOGÍA

A partir del mes de julio del presente año, se pone en marcha la Dirección de Ecología, siendo de vital importancia para este H. Ayuntamiento, ya que en estos últimos años han surgido varias actividades y programas relacionados con este ramo, que son de trascendencia para el propio desarrollo del municipio, como la conservación y preservación de nuestro medio ambiente.

El personal de este departamento llevará a cabo programas básicos como el de "Separación de los Residuos Sólidos" o basura, campañas de concientización sobre los temas de ecología, reforestación y cuidado de árboles, flora y fauna en nuestro municipio, además de otras actividades determinadas y puestas en marcha en los planteles educativos, así como con la ciudadanía.

A continuación describo las diligencias que se llevaron a cabo en el transcurso del año:

- Se conmemoró el 5 de junio "Día Mundial del Medio Ambiente", otorgando a la ciudadanía alrededor de 1000 arbolitos frutales y de reforestación, invitando a la ciudadanía a plantar y cuidar un árbol.
- Llevamos a cabo la campaña de recolección de llantas de desecho los meses de julio, agosto y septiembre, recolectando alrededor de 750 llantas y llevándolas al relleno sanitario Picachos en la ciudad de Guadalajara, evitando así la reproducción del mosquito trasmisor del dengue y se genere mayor contaminación.
- De igual forma tuvimos una reunión con los propietarios de los comercios de llantas en el municipio, para llegar al acuerdo de cobrar las cuotas a las personas que compran las piezas, quedando las cifras de \$8.00 pesos por unidad chica y \$16.00 pesos por la grande, esta medida con motivo de que si no se hace este acopio al Ayuntamiento se le impondrán las multas establecidas a quién no lo realice de esta forma.
- Implementamos la campaña de reciclaje escolar en las comunidades rurales del municipio, debido a que dicha actividad solo fue establecida en las escuelas de la cabecera municipal, acumulándose hasta el momento cerca de 9 toneladas de plástico PET, con cerca de 8 meses de la puesta en marcha de la operación.
- Obtuvimos en donación 30,000 árboles entre frutales y de reforestación de diversas especies, otorgados por la Secretaría de Desarrollo Rural y Vivero Colomos, además de apoyo por parte de cabildo para el trasplante de dichos árboles en bolsas de mayor capacidad.
- Se esta otorgando el apoyo a varios planteles educativos del Municipio para impartir temas de Ecología, preservación y conservación del Medio Ambiente a los alumnos de primaria.
- También se giraron oficios a los propietarios de fincas en construcción para invitarlos a resguardar sus materiales, para evitar que se genere contaminación, que se tapen las alcantarillas y se pierdan materiales.
- Participamos con un Módulo en coordinación con la Brigada de Educación para el Desarrollo Rural 85 en las instalaciones de la XV Expo Ganadera de Yahualica 2008, con la exposición de alternativas para el medio ambiente y la donación de 50 arbolitos.
- Con todos los estados de la república, intervenimos como parte del Congreso Nacional del Medio Ambiente en la Ciudad de Guadalajara Jalisco, conociendo e intercambiando algunas alternativas para la preservación y conservación del medio ambiente.
- Se esta implementando el Programa Municipal de Separación de Residuos Sólidos, en su organización y planeación de las estrategias para realizar la puesta en marcha de dicho programa en la segunda semana de octubre y cual esta siendo impartido en los planteles escolares de todo el municipio.

- Se esta trabajando en el vivero regional, proyecto al que nuestro municipio aportó la cantidad de \$74,625.00 y en el cual tendremos derecho a 50 mil especies por año.

CONTRALORÍA

Nuestra labor ha sido Verificar y Comprobar las normas y disposiciones en materia de sistema de registro y contabilidad, contratación de servicios, obra pública, adquisiciones, arrendamientos, destino, afectación, enajenación y baja de bienes muebles e inmuebles, almacenes y demás activos y recursos materiales de la administración pública municipal.

Se trabaja en el Control para que la ejecución de los trabajos del H. Ayuntamiento se realicen conforme a la Ley y lo establecido en el plan de los programas.

Se ha Vigilado que se cumpla la normatividad en los aspectos administrativos, contables, financieros y de planeación, promoviendo el mejor uso de los recursos de que dispone el municipio y observando que se persigan los propósitos en beneficio de la sociedad.

Se Comparan los resultados obtenidos con relación a los objetivos y metas propuestas, lo cual evita que se cometan errores o desviaciones.

En todo momento se Procura el cumplimiento de las disposiciones legales que en materia de transparencia deba cumplir el municipio, de conformidad a lo señalado en la Ley de Transparencia y Acceso a la Información.

Se Revisa constantemente y en coordinación con el Encargado de la Hacienda Municipal la integración de la Cuenta Pública del municipio antes de ser enviada a la Auditoría Superior del Estado para su validación.

PROGRAMAS SOCIALES

Se llevó a cabo el programa LLEGA EN BICICLETA apoyo otorgado a jóvenes que están estudiando secundaria, preparatoria o en el CBTa 32 que se trasladan de su lugar de residencia a la escuela por lo menos a 3 kilómetros de distancia. Se entregaron 90 bicicletas.

Se entregaron ÚTILES ESCOLARES a 127 jóvenes estudiantes de 3 diferentes secundarias las cuales se nombran a continuación:

- Telesecundaria "Agustín Yáñez" de Manalisco.
- Telesecundaria "Justo Sierra" en la comunidad de los Llanitos.
- Telesecundaria "David Alfaro Siqueiros" en la comunidad del Baluarte.

PROGRAMA AGENDA DESDE LO LOCAL

La dirección de Contraloría es el enlace de este programa ante el Gobierno del Estado para la verificación y evaluación del buen funcionamiento de las diferentes direcciones municipales.

PROMOCIÓN Y DESARROLLO ECONÓMICO

Es una de las principales áreas de gestión y fuente de ingreso de recursos en beneficio del sector productivo de nuestro municipio, realizando siempre labores enfocadas hacia el desarrollo integral y sustentable de la comunidad, en el presente año se han llevado a cabo las siguientes actividades:

CREDITOS FOJAL

Se tramitaron y se autorizaron 19 créditos FOJAL, entregándose dichos cheques por la cantidad de \$1'016,100.00 (Un millón dieciséis mil cien pesos), para impulsar el comercio y la industria de nuestro municipio. Así también se autorizaron 7 préstamos del programa "MI CRÉDITO", con un total de \$125,000.00 (Ciento veinticinco mil pesos), beneficiando a varios comerciantes de nuestra población.

Aplicando recursos en apoyos por parte de la Secretaría de Promoción Económica y de nuestro Ayuntamiento por la cantidad de \$1'141,100.00 (Un millón ciento cuarenta y un mil cien pesos).

APOYOS DEL PROGRAMA MICROJAL

Se logró el apoyo para 3 personas por una cantidad de \$40,000.00 pesos en donde el beneficiado aportará el 50% del total aprobado y el otro 50% a fondo perdido.

FOMENTANDO EMPLEOS

Para capacitar a nuestros jóvenes se impartieron 4 cursos, 1 de secretariado, otro de Auxiliar Administrativo y 2 de carpintería, a través del Servicio Nacional de Empleo, por medio del programa "Capacitación en la Práctica Laboral" beneficiando a un total de 80 becarios con un apoyo de \$2,650.00 pesos mensuales por cada uno, siendo un total de \$424,000.00 pesos, y logrando con esto que se emplearan más del 50% de los participantes en los cursos antes mencionados.

Se instalaron en nuestro municipio **3 fábricas, una de tenis, otra de carátulas de celulares, además de otra que cuenta con un molino para reciclar el plástico, creando 277 empleos** directos para los habitantes de nuestro municipio.

CONSEJO REGIONAL DE PROMOCIÓN ECONÓMICA

Nuestro municipio pertenece a este Consejo (CAPEJ) donde se organizó el XIII Tianguis Artesanal, para exponer y comercializar los productos que se manufacturan en los 23 municipios, esto con el fin de impulsar el progreso de nuestros artesanos, obteniendo una de las mejores ventas de la región de los Altos. Cabe señalar que es la primera ocasión que se realiza en nuestro municipio.

APOYOS A PRODUCTORES DE LADRILLO Y TEJA

Se formó una Cooperativa de Productores de Ladrillo y Teja, esto con el fin de comercializar sus productos a un mismo precio, pretendiendo la exportación a otros estados, y usar nuevas técnicas ecológicas en la quema de sus campañas.

Además se autorizó por parte del CEPE la construcción de una techumbre para la cual se requieren 2,400 M2 de terreno. Se impartieron 3 cursos de "Educación y Formación Cooperativa, Forma tu Micro Empresa, y Liderazgo", para impulsarlos y darles a conocer todas las ventajas de ser integrantes de una cooperativa.

APOYO A PRODUCTORES DE LA MASA Y LA TORTILLA

Se mandó a 5 productores de la Industria de la Masa y la tortilla a un curso, para reducir la emisión de contaminantes, así como acerca del consumo de energía, gas y agua. Esto con la finalidad de recibir apoyo hasta por \$30,000.00 (treinta mil pesos) para renovar su maquinaria, pudiendo solicitar un crédito hasta por \$150,000.00 pesos con un interés mínimo de 6% anual.

CURSOS DE FOJAL

Se impartieron 4 cursos de FOJAL: 2 para comerciantes e industriales establecidos y 1 para comerciantes ambulantes, esto con el fin de que aumenten su mercancía, maquinaria y materia prima y otro para personas que quieran iniciar su negocio, sin tomar en cuenta los ya mencionados para los productores de ladrillo y teja.

DEPENDENCIA DEL RAMO 33.

Esta oficina lleva a cabo la participación ciudadana, para organizar a la sociedad y gobierno en la obras que se van a ejecutar en el transcurso del año, así como la conformación de expedientes de cada obra para presentarlos en su momento a la auditoría superior del Estado. También le da seguimiento a los programas Federales y Estatales 3x1 para migrantes.

Definitivamente sin la participación ciudadana no es posible el desarrollo y el progreso de nuestro Municipio. La invitación es para que todos pongamos el granito de arena que nos corresponde para poder lograrlo.

Por medio del Coplademun se priorizaron las obras 2008 que se están ejecutando por medio de la partida del FAISM. (Fondo de Aportación para la Infraestructura Social Municipal).

RAMO 20

PROGRAMA 3X1 ESTATAL PARA MIGRANTES 2008.

Dentro de las labores que se llevaron a cabo en este programa se tramitaron las siguientes obras:

Empedrado de la calle Independencia en Manalisco	\$ 95,026.00
Pavimentación de calle Álvaro Obregón en Manalisco	\$124,028.00
Pavimentación Calles del Mirador	\$617,342.00
Pavimentación Calle Mariano Jiménez Yahualica	\$506,858.00
Pavimentación Calle González Gortázar Yahualica	\$372,810.00
Asfaltación Calles en Huisquilco	\$694,470.00

En las obras antes mencionadas se logró el apoyo Estatal por la cantidad de \$964,534.00 para hacer la realización de estos trabajos.

RAMO 20

PROGRAMA 3X1 FEDERAL PARA MIGRANTES 2008.

Sobre este programa se han tramitado hasta el momento estas 2 obras:

Construcción Del Salón De Usos Múltiples en Huisquilco	\$920,154.00
Pavimentación de Calles Alrededor Del Mercado Yahualica	\$1 223,899.00

En estas dos obras se logró el apoyo Federal y Estatal por la cantidad de \$1 072,024.00. Para llevar a cabo estos dos proyectos.

Además están por entregarse las siguientes obras:

- Pavimentación calle Zaragoza Poniente en Manalisco.
- Pavimentación calle Zaragoza Oriente en Manalisco.
- Pavimentación de varias calles Ramón Corona.
- Pavimentación calle Melchor Ocampo.
- Construcción de un puente peatonal.

Obras en las que se logró el apoyo Estatal y Federal por la cantidad de \$1 405,758.00 para la realización de los trabajos.

DESARROLLO URBANO

Conforme a las disposiciones contenidas en los capítulos y artículos de la Ley de Desarrollo Urbano, Reglamento Estatal de Zonificación y la Ley de Ingresos Municipales, se reunió el Consejo de Desarrollo Urbano, para analizar y autorizar 127 subdivisiones rústicas y urbanas, percibiendo la cantidad de \$546,475.00

Actualmente se encuentran en proceso de regularización algunos fraccionamientos; Así mismo se les sigue proporcionando la asesoría a los propietarios para que regulen y ordenen sus proyectos con la finalidad de mejorar el nivel de vida de la población, mediante la optimización del uso y destino del suelo.

AGUA POTABLE

Una de las prioridades fundamentales de nuestra administración es en esta materia, razón por la que orientamos nuestros trabajos a la realización de obras y acciones encaminadas a fortalecer y eficientar los servicios de agua. Alcantarillado y saneamiento.

En el presente ejercicio fiscal se llevaron a cabo 185 diversos tipos de reparaciones en todo el municipio, entre las que se encuentran de fugas, tubos, drenaje, sopleteo de tomas de agua, de registros de drenaje y de válvulas entre otros.

De igual forma se limpiaron todos los depósitos de almacenamiento por dentro y de maleza de alrededor de los Pozos y áreas limítrofes. Además de dar continuo mantenimiento a los cloradores y limpieza de tubos y tinajas a la Planta Potabilizadora para dar un mejor abastecimiento de agua.

Se hizo limpieza en los registros de drenaje en diferentes calles del Municipio y se apoyó en Curva Agua Blanca con el Equipo Hidroneumático

(Vactor) con un costo de \$14,831.99 (Catorce mil ochocientos treinta y un pesos 99/100 M.N.)

Por otra parte se adquirieron productos químicos para el tratamiento del agua en la Planta Potabilizadora, con un costo de \$531,615.10 (Quinientos treinta y un mil seiscientos quince pesos 10/100 M.N.)

En atención a la ciudadanía se hicieron 208 obras de conexiones de tomas de agua y drenaje y la cancelación de 17, además de 15 registros nuevos. Así mismo apoyamos zonas rurales con actividades como la reparación de la bomba del pozo en la comunidad de La Tapona, aplicación de impermeabilizante en el Depósito del Durazno y la reconexión de 40 mts. de tubería de drenaje en la Comunidad de San Isidro.

En cuanto al apoyo de los colonos del fraccionamiento El Mirador, se construyó una caseta en el pozo para clorar el agua.

Cumplimos con otra de las actividades de suma importancia como es la conexión al drenaje de todos los locales del Mercado Nuevo a la Red Principal y la obra de desazolve del que está adentro del Mercado Municipal para una mejor higiene.

En resumen se hizo un gasto en este departamento por la cantidad de \$1'587,122.00 por los conceptos que se refieren con anterioridad.

OBRAS REALIZADAS:

- Se reconectaron tomas de agua y drenaje en la calle Ma. Jiménez, Glez. Gortázar, Degollado, Ramón Corona, Sauce y Jacaranda del Fraccionamiento El Mirador donde se pavimentó.
- Instalación de Red Nueva de Agua y Drenaje en la Colonia de Tecoluta.
- Extensión de la red de Agua en la Comunidad de Agua Colorada en 300 mts. Aproximadamente.
- Extensión de red de agua 375 mts. de manguera de 1 ½" en la Comunidad de San Isidro.
- Extensión de Red de Agua en Arroyo del Caquixtle atrás del Panteón Municipal para beneficiar alrededor de 15 familias.
- Reparación e instalación de 26 tubos de 24" para la línea de drenaje que pasa por el río de la calle Prolongación Melchor Ocampo y Gómez Farías.

Por concepto de Recaudación en el Departamento ingresó la cantidad de \$2'703,178.00.

OBRA PÚBLICA

Durante la actual administración, invertimos recursos en el mejoramiento de la infraestructura de nuestro municipio estableciendo diversos proyectos ejecutivos de gran relevancia, aparte de terminar con otros en los que debido a su extensión fue preciso continuar con los trabajos de la segunda y tercera etapa en lo que va del año.

OBRAS QUE SE REALIZARON POR MEDIO DEL PROGRAMA FONDEREG:

Tercera Etapa Ampliación a 4 carriles entrada Yahualica-Nochistlán	\$1'200,000.00
Segunda Etapa Ampliación a 4 carriles entrada Yahualica-Tepatitlán	\$ 600,000.00
Obras que se realizaron en el presente año	
Rehabilitación y Asfaltación Camino Ocotes de Moya	\$1'842,407.00
Primera Etapa Libramiento Yahualica (Proyecto Ejecutivo)	\$1'700,000.00

PROGRAMA 3 X 1 ESTATAL

<i>NOMBRE DE LA OBRA</i>	<i>COSTO DE LA OBRA</i>
Empedrado en calle Independencia en la delegación de Manalisco.	\$ 95,026.00
Red de drenaje, agua potable y pavimentación hidráulica en calle Álvaro Obregón en la delegación de Manalisco.	\$ 138,233.00
Pavimentación de varias calles en el fraccionamiento el mirador "Jacaranda y Laurel".	\$ 617,342.00
Asfaltación de varias calles en la delegación de Huisquilco.	\$ 467,570.00
Pavimentación hidráulica de la calle Mariano Jiménez.	\$ 499,716.00
Pavimentación hidráulica de la calle González Gortázar.	\$ 369,083.00

PROGRAMA 3 X 1 FEDERAL

<i>NOMBRE DE LA OBRA</i>	<i>COSTO DE LA OBRA</i>
Pavimentación Hidráulica en calles alrededor Del Mercado Municipal. Reforma, Ramón Corona Morelos y Lic. Verdad	\$1223,899.00
Salón de Usos Múltiples en la Delegación de Huisquilco	\$920,855.00

PROGRAMA PACE:

<i>NOMBRE DE LA OBRA</i>	<i>COSTO DE LA OBRA</i>
Construcción de Depósito en la comunidad de los Llanitos	\$ 52,260.00
Red de Drenaje en la comunidad de El Faro.	\$ 45,938.00
Construcción de Escalinata en la comunidad de El Faro.	\$ 68,295.00
Red de Drenaje en el barrio de San Juanito.	\$ 107,469.00
Construcción de Andador Peatonal y Muro de Contención en el barrio de la Cruz de Zacate.	\$ 323,765.00
Pavimentación Hidráulica en la calle Sauce.	\$ 212,753.00

PROGRAMA FISE:

NOMBRE DE LA OBRA	COSTO DE LA OBRA
Electrificación en la comunidad Rincón de San Lorenzo.	\$ 866,575.00
Construcción de Andador Peatonal Manalisco – Ciénega.	\$ 327,839.00
Red de Drenaje en la comunidad del Órgano.	\$ 312,639.00
Electrificación, Equipamiento y Perforación del Pozo de Tecoluta.	\$ 373,750.00
Electrificación, Equipamiento y Red de Distribución del Pozo de la comunidad del Tulillo.	\$ 463,917.00

OBRA DIRECTA:

NOMBRE DE LA OBRA	COSTO DE LA OBRA
Pavimentación Hidráulica de la calle Ramón Corona 2.	\$ 126,500.00
Construcción de Andador en el camino al Fraccionamiento el Mirador.	\$ 212,348.00
Construcción de Banqueta en la Escuela en el Mirador.	\$ 62,494.00
Construcción de Plataforma para Aula y colocación de malla ciclón en el Jardín de Niños de Tecoluta.	\$ 37,974.00
Construcción de banqueta en el Auditorio Municipal.	\$ 47,162.00
Construcción de banqueta en la calle Independencia frente al templo de la Cantera.	\$ 12,582.00
Pavimentación Hidráulica de la calle Santa Mónica en la comunidad de Nangué del Refugio.	\$ 145,000.00
Construcción de Depósito y línea de conducción en el Fraccionamiento de Tecoluta.	\$ 57,000.00
Remodelación de los Baños de la Presidencia Municipal.	\$ 66,948.00
Red de Drenaje y Construcción de Fosa Séptica en la comunidad de las Ánimas.	\$ 32,223.00

Nota: El costo de la Obra es el Presupuestado o así mismo el que se gasto en la Obra.
Varios:

1. Se elaboraron 82 Permisos de Construcción.
2. Apoyo para entrega de Materiales del Programa Escuela Sana

Obras a Ejecutarse en el Resto del Año de "Octubre a Diciembre del 2008"

Pavimentación Hidráulica en calle Zaragoza Poniente en la Delegación de Manalisco	\$ 220,847.00
Pavimentación Hidráulica en calle Zaragoza Oriente en la Delegación de Manalisco	\$ 162,711.00
Pavimentación Hidráulica de la calle Ramón Corona	\$2'359,004.00
Red de Drenaje, Agua Potable y Empedrado en Avenida de la Cruz. En la Delegación de Manalisco.	\$ 100,000.00
Empedrado en la Comunidad de la Tapona.	\$ 50,000.00
Construcción de Malla y Muro Perimetral en el Campo de Béisbol.	\$ 100,000.00
Construcción de un puente Vehicular en Barrio Cruz de Zacate.	\$ 133,243.95

Construcción de casetas de espera en el Potrerillo Y las Palmas \$15,600.

El municipio ha participado de forma decisiva en la construcción de la carretera Puente Timones-Juchipila Zacatecas, apoyando con \$2,000 semanales para la alimentación de todos los trabajadores de este proyecto.

HACIENDA MUNICIPAL

Anexo en archivos en Microsoft Excel **Tesorería Informe 2008**